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L’engazonnement a eu lieu au cours du mois d'octobre, afin de le rendre 
plus agréable et d’abandonner le désherbage des allées, qui revenait 
régulièrement. La technique de l’hydroseeding (ou ensemencement 
hydraulique en français) inventée aux États–Unis dans les années 50 a été 
utilisée. Elle consiste à projeter en couche de 5 mm sur le sol, une émulsion 
d’eau, de graines, d’engrais (naturels si possible), de fibres de bois (qui 
retiennent l’eau) et de fixateurs (pour plaquer la graine au sol) afin de créer 
rapidement un couvert végétal.
Parmi les projets en cours et à venir, il est prévu l’installation d’un muret 
avec des dalles sur le dessus, entourant les cavurnes, qui permettra un accès 
par l’avant. L’accessibilité à ce lieu est également en rélexion ainsi qu’une 
actualisation du plan du cimetière.

DE NOUVEAUX AMÉNAGEMENTS BÂTIS ET VÉGÉTALISÉS ONT ÉTÉ 
RÉALISÉS AU CIMETIÈRE DU PUY-NOTRE-DAME.

Travaux réalisés depuis 2021 et en cours (photos à gauche, de haut en bas)
//  Pose de douze cavurnes (situés à droite en entrant dans le cimetière) //  Installation d’une trappe 
galvanisée sur les deux ossuaires (situés à gauche en montant vers la grande chapelle) //  Extension du 
Columbarium avec un étage supplémentaire comprenant 4 cases, (situé à côté du jardin du souvenir) 

AU MOMENT OÙ J’ÉCRIS CET ÉDITO, JE RENTRE DE PARIS OÙ J’ÉTAIS AU CONGRÈS 
DES MAIRES DE FRANCE. CONGRÈS DONT LE THÈME ÉTAIT : « COMMUNES 

ATTAQUÉES, RÉPUBLIQUE MENACÉE » .

Deux jours en immersion où de nombreux 
Maires viennent comme moi, à la « pêche » 
aux infos, et pour certains, trouver du 
réconfort. Les thèmes principaux abordés 
concernaient les incivilités et attaques 
corporelles dont sont hélas victimes de 
nombreux Maires. C’est effarant. 

Vous m’avez élue depuis bientôt quatre 
ans, je tenais à cette occasion à vous 
remercier pour la relation que j’ai 
quotidiennement avec vous. Relation 
que je ressens comme chaleureuse. Je 
voulais vous le dire, à l’heure où de toute 
part pleuvent les nouvelles négatives sur 
la manière dont se passent les relations 
humaines dans les communes. Certes il 
y a bien sûr des frictions, des « colères » 
mais nous arrivons toujours à discuter et 
à s’écouter, même si hélas, bien souvent la 
résolution de certains problèmes dépasse 
mes compétences. Cela nous permet 
d’aborder avec le conseil municipal, les 
projets futurs de manière plus sereine. 
Malgré les baisses de dotations, les 
difficultés administratives qui plombent 
les projets, ensemble, nous continuons à 
avancer, aidés par tous nos employés que 
je remercie pour leur travail. Cette notion 
d’avancer ensemble tout en échangeant 
nos points de vue est essentielle, c’est 
la clé pour aborder le futur qui semble 
tellement angoissant. 

Pourtant des solutions novatrices 
émergent, de nombreuses communes se 
démènent et trouvent des solutions. Nous 
mêmes, n’avons-nous pas conventionné 
avec l’hôpital de Doué pour faire venir 
le docteur Viry dans le pôle santé  ? Un 
groupe de bénévoles passionnés a décidé 
avec l’accord de la Mairie d’embellir les 
rues parfois bien trop minérales. Il faut 
comprendre que la verdure dans la ville 
est un des moyens pour contenir la 
montée des températures en période de 
canicule.
Il y a tant d’autres exemples de solidarités 
qui nous font avancer…

Afin de faire le point avec vous des 
actions réalisées dans notre commune 
en 2023, je vous invite à nous retrouver 
le vendredi 19 janvier dans la salle des 
fêtes pour la cérémonie des vœux de la 
commune. J’invite aussi à cette cérémonie 
les nouveaux habitants installés au Puy-
Notre-Dame, je leur demande, si cela 
ne les dérange pas, d’appeler la Mairie 
pour répondre à cette invitation. Nous 
pourrons ainsi les accueillir et faire 
connaissance.
Les fêtes de Noël approchent ainsi que le 
passage vers une nouvelle année. 
Je souhaite que vous tous, partagiez en 
cette période un moment d’apaisement 
et de bonheur en famille ou entre amis. 

Abordons ensemble cette nouvelle année, 
comptons les uns pour les autres et non les uns contre les autres. 

À bientôt ! Et bonne année.
Le Maire,

Isabelle Isabellon

VŒUX 2023 
VENDREDI 
19 JANVIER 
À 19H

EN HIVER, LES COULEURS 
RUTILENT AU JARDIN .C’EST 
À LA FOIS LA PLEINE SAISON 
DES PLANTATIONS AU JARDIN 
D’AGRÉMENT ET DES RÉCOLTES 
AU POTAGER ET AU VERGER. 
CONTINUEZ À PLANTER DES 
VIVACES ET DES BULBES DE 
PRINTEMPS. POURSUIVEZ 
VOS PLANTATIONS 
D’ARBUSTES, 
DE HAIES 
ET D’ARBRES.

— En octobre, pour vos fleurs, commencez 
par nettoyer les massifs et terminer l’arra-
chage des bulbes d’été défleuris (glaïeuls, 
dahlias,  crocosmias). 
— Ensuite protégez contre le froid, avec 
un paillis épais, les vivaces peu rustiques. 
Rabattez les vivaces défleuries et continuez 
à diviser les touffes de vivaces âgées.
— Préparez le terrain pour les nouveaux 
massifs (à la fourche-bêche).
— Repiquez ou plantez les myosotis, œil-
lets de poète, pâquerettes, pensées et 
primevères dans les massifs de printemps.
— Plantez les bulbes de tulipes, continuez 
à planter les autres bulbes de printemps 
(ail d’ornement, crocus, jacinthes, nar-
cisses, muscaris scilles).
— Continuez à planter des vivaces dans 
une terre encore chaude.

— Bouturez l’armoise, le fuchsia, l’héliotrope, 
les hortensias.
— Taillez l’extrémité des arbustes à florai-
son estivale (althéas, buddleias, caryopte-
ris, céanothes, escallonias, fuchsias) afin 
de supprimer les fleurs fanées.
— Taillez les haies avant les premières gelées, 
élaguez les grands arbres.
— Il est encore temps de bouturer le 
buddléia, le forsythia, le groseillier à fleurs, 
le lavatere en arbre, le seringat, le troène, 
le weigelia et la vigne vierge.
— En outre, c’est le moment idéal pour 
planter des haies, des rosiers, des arbustes 
et des arbres.
— Taillez légèrement les rosiers d’environ 
un tiers, pas davantage.

CIMETIÈRE 
DERNIERS TRAVAUX

ÉDITo

LE MOT
DU JARDINIER
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L’ÉCOLE PUBLIQUE DU PUY NOTRE-DAME ACCUEILLE CETTE ANNÉE 
81 ÉLÈVES RÉPARTIS DANS 4 CLASSES (TPS/PS/MS, GS/CP, CE1/CE2 ET 

CM1/CM2) POUR L’ANNÉE 2023-2024.

  Toutes les personnes ayant un enfant en 
âge d’être scolarisé peuvent prendre contact 
avec la directrice (Mme Montaudon S.) pour 
l’inscrire lors d’un rendez-vous individuel. 
Contact de l’école // 
au 02 41 52 25 03 (de préférence le jeudi 
toute la journée ou le soir après 16h30), 
ou par mail ce.0491953g@ac-nantes.fr

SAMEDI 
22 JUIN 2024
Fête de 
l'École

Recette de Fêtes

MATÉRIEL 
1 mug
1 saladier
1 cuillère à café 
2 plaques pour le four
2 feuilles de papier cuisson
1 rouleau à pâtisserie
1 emporte-pièce

INGRÉDIENTS 
1 mug de farine
1 pincée de sel
1/2 mug de beurre mou 
(le sortir du frigo 2 heures avant)
1/3 de mug de sucre blanc 
1 cuillère à café de levure chimique
1 mug de poudre de noix de coco
1 œuf 

Pour des biscuits encore plus 
gourmands, tu peux rajouter quelques 
pépites de chocolats dans la pâte.

ASTUCE 
DU PETIT CHEF

Avant de commencer :
— Laver ses mains.
— Mettre un tablier.
— Préchauffer le four à 190°C (*).
— Mettre les feuilles de papier cuisson 
sur les plaques.

(*) N’hésite pas à demander l’aide d’un adulte pour cette étape.

LES ÉTAPES DE LA RECETTE

1  Dans un saladier, verser tous les 
ingrédients.
2  mélanger bien avec les mains. La 
pâte est prête.
3  Faire une grosse boule. Puis, avec 
le rouleau à pâtisserie, étaler la pâte.
4  Découper la pâte à l’aide d’un em-
porte-pièce.  Disposer les biscuits 
sur chaque plaque. 
5  Enfourner une plaque à la fois 
12  minutes à 190°C (*). Cela peut va-
rier en fonction de l’épaisseur des bis-
cuits. Les sablés sont cuits quand ils 
sont dorés. Bonne dégustation !

COMBIEN D’ADULTES 
FRANÇAIS DÉCLARENT 
CUISINER AVEC LEURS 
ENFANTS ? 

 64%        74%        84%

À ton avis !

LA CUISINE 
PARENTS & ENFANTS

Réponses : 84% (chiffres selon une étude 
Santé Publique France, parue en mai 2020)

ÉCoLE 
LA BONNE AVENTURE

SABLÉS
À LA NOIX DE COCO
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Cette année scolaire sera placée sous le thème des « Jeux Olympiques » . 
Tous les élèves de l’école, de la maternelle au CM2 participeront à plusieurs 
évènements sportifs au cours de l’année. Les objectifs visés par les ensei-
gnantes ne se limitent pas aux sports et à la santé mais aussi au vivre en-
semble, à la cohésion et à l’entraide. 
C’est pour cela que le premier évènement sportif de l’année, qui était au 
mois d’octobre, visait le soutien aux enfants atteints de leucodystrophies à 
travers l’opération « Mets tes baskets » . Les enfants et leurs familles ont ainsi 
récolté plus de 400 € pour l’association. Les élèves du CE1 au CM2 ont relevé 
le défi de la dictée d’ELA le lundi 16 octobre. 
Puis tous les élèves, du plus petit au plus grand, ont chaussé leurs baskets 
dans le parc de la mairie, le vendredi 20 octobre, pour honorer les dons 
récoltés. Deux petits tours autour des jeux pour les plus jeunes et jusqu’à 
10 minutes de course dans le parc pour les plus grands et les plus endu-
rants. L’équipe enseignante félicite les élèves et les parents qui ont participé 
soit par les dons, l’accompagnement ou encore dans l’effort. Cette matinée 
s’est terminée par un moment convivial autour d’un petit goûter et de la 
chanson « Pour les enfants d’ELA » .
L’année scolaire sera aussi marquée par la labellisation de l’école « généra-
tion 2024 » . Chaque enseignante a inscrit sa classe à des actions autour des 
Jeux Olympiques qui vont au-delà des Jeux soit via e-primo (avec des pro-
ductions écrites et des connaissances du monde), soit via des actions avec le 
réseau des bibliothèques et le Dôme de Saumur.

Plusieurs événements ont ou 
auront lieu durant l’année :
— soirée Halloween organisée par 
l’Association de Parents d’élèves de 
l’école le mardi 31 octobre 2023,
— marché de Noël organisé 
conjointement avec l’Association 
des Parents d’élèves de l’école le  
16 décembre 2023,
— vente de livre en avril/mai 2024,
— fête de l’école samedi 22 juin 2024.

L’ÉQUIPE ENSEIGNANTE ET LES ATSEM (AGENT TERRITORIAL 
SPÉCIALISÉ DES ÉCOLES MATERNELLES) NOUS PARTAGENT CETTE 

RECETTE DE SABLÉS RÉALISÉE INITIALEMENT DANS LE CADRE DE LA 
FÊTE DES PÈRES EN JUIN DERNIER ET QUI SERA IDÉALE ÉGALEMENT 

POUR LES FÊTES DE FIN D’ANNÉE. À RÉALISER À 4 MAINS !

Quand tu cuisines, tu apprends 
beaucoup sans forcément t’en 
rendre compte ! 
Ton autonomie se développe mais aus-
si ta motricité fine et ton agilité grâce à 
la manipulation de différents outils de 
cuisine. Suivre une recette, c’est aussi 
se concentrer, faire preuve de logique, 
entraîner sa mémoire et s’ouvrir à 
de nouvelles textures et à des odeurs 
différentes. C’est également l’occasion 
de pratiquer la lecture pour ceux qui 
commencent à apprendre à lire, de 
s’entraîner au calcul et de réviser les 
mesures (ml, gramme, kilogramme…) 
pour les plus grands.



Tarifs // 
Cotisation annuelle : 10 € / adulte. 
Gratuit : - de 25 ans, demandeurs 
d'emploi, bénéficiaires du RSA, 
adultes handicapés.
Horaires d'ouverture // 
mercredi 16h-18h, samedi 10h-12h.  
Deux lundis/mois : après-midi 
« Jeux » 14h-16h.
Contact //
pointlecture-puynotredame@orange.fr 
02 41 67 27 15 (heures d'ouverture)

PLUS D'INFOS

FORTE DE SES ADHÉRENTS ET DE SES ANIMATIONS, LA BIBLIOTHÈQUE A 
REÇU D’AVRIL À OCTOBRE 2023 151 ADULTES ET 155 ENFANTS.

  Vous êtes juste arrivés sur le Puy-
Notre-Dame // N’hésitez pas à pousser la 
porte de la bibliothèque (Juste à côté de la 
salle St- Louis et de la mairie).
Les bénévoles vous accueilleront et vous 
feront découvrir ce lieu.

ANIMATIONS 
À VENIR …

ANIMATIONS 
PASSÉES

BIBLIoTHÈQUE

LA PAUSE
MÉRIDIENNE
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sous vos pieds. Impuissant, vous 
êtes tombé dans un trou qui semble 
être une sorte de grotte en pierre, 
n'ayant pas été visitée depuis des 
milliers d'années… Vous avez une 
heure pour sortir ou ce tombeau de-
viendra le vôtre !

P'tites frimousses 
Assistantes maternelles et leurs 
petits (de O à 4 ans).
Mardi 6 février à 10h (30mn)
Histoires, jeux de doigts et comp-
tines pour les tout-petits. 

Soirée Pyjamas
Avec inscriptions (de O à 7 ans).
Vendredi 15 mars à 20h (1h)
Vous êtes prêts pour écouter des 
histoires racontées par les bibliothé-
caires ? Accompagnés de vos parents, 
venez découvrir la bibliothèque de 
nuit : c'est votre soirée !

Jeux ludiques
Les rencontres autour de jeux 
de société continuent : les lundis 
après-midi, tous les 15 jours !  Dé-
tail des dates disponibles sur place 
(flyers à disposition).

Petit déjeuner littéraire (prix Cézam)
Samedi 20 janvier à 10h (1h30)
L'équipe vous invite à une présen-
tation de la sélection du prix Cézam. 
Une découverte pour certains, et 
pour d'autres, l'occasion d'échanger 
leurs avis sur les lectures, en toute 
convivialité.

La Momie Perdue (escape game)
Avec inscriptions (10 ans et plus).  
Vendredi 2 février à 17h30, 19h, 
et 20h30 (1h)
En tant qu'explorateur, vous avez 
toujours adoré l'Égypte. C'est là que 
votre arrière-grand-père, Howard 
Carter, a découvert les vestiges de 
l'antique pharaon Toutankhamon. 
Lors d'une balade au bord du Nil, 
le sol s'est soudainement écroulé 

Les Éditions du Petit Pavé 
Organisé par la commune et les béné-
voles de la bibliothèque. 
Dimanche 15 octobre : très belle fré-
quentation tout au long de la jour-
née. Les visiteurs ont pu acheté des 
livres d'auteurs régionaux : poésie, 
romans, jeunesse, policier, régiona-
lisme, Sciences Humaines. 

Troc plantes et graines
Organisé par la commune et les béné-
voles de la bibliothèque. 
Le  21 octobre, malgré les prévisions 
de la météo, plus d'une vingtaine de 
personnes est venue échanger et 
partager leur savoir faire et profiter 
d’un moment convivial autour d'un 
café, thé et brioches.

Contes africains
Le 24 octobre «  c'est un chameau qui 
me l'a dit » animé par Mamadou Sall, 
dans la salle St Louis. Avec la participa-
tion de 67 personnes (enfants accom-
pagnés de leurs parents). Ce fut un 
grand succès qui a ravi tout le monde.

Atelier décorations de Noël 
Le 9 décembre de 10h à 12h, les bé-
névoles de la bibliothèque ont orga-
nisé un atelier (tout public) « Spécial  
décorations de Noël » . 

RÉALISATIONS PENDANT 
LA PAUSE MÉRIDIENNE

Merci aux enfants qui ont 
réalisé, avec l’aide des 

agents d’animation, ces 
belles créations pleine 

d’originalité.



WC EXTÉRIEUR 
// réfection

Réfection des toilettes publiques 
situées près de la Collégiale.

ÉCOLE 
// nouvelles menuiseries

Changement des menuiseries 
de la garderie en lien avec la 
réhabilitation des logements, se 
situant à l’étage, faite par Saumur 
Habitat.

GARDERIE 
// réfection du couloir

Travaux de peinture pour un 
rafraîchissement du couloir de la 
garderie.

SALLE DES FÊTES 
// conformités

GUICHET UNIQUE 
une nouvelle mission

ANIMATIONS 
un territoire dynamique

Pose et mise en service du système 
de désenfumage dans la salle des 
fêtes pour mise en conformité.

LES TRAVAUX DE LA RUE NOTRE DAME VIENNENT DEPUIS 
UN MOMENT PERTURBER LE CENTRE BOURG.
Nous tenons à remercier les habitants directement impactés par 
ces travaux, pour leur patience et leur compréhension. Ils vont du-
rer jusqu’en février. Ensuite une grande pause sera nécessaire pour 
entamer définitivement, en septembre 2024, la mise en valeur de 
cette rue. Nous partagerons avec vous ce projet au cours d’une réu-
nion publique qui sera organisée en février/mars 2024. La date vous 
sera communiquée ultérieurement. Merci de votre compréhension.

Contact // Relais Petite Enfance, 
Maison de l’enfance
Montreuil-Bellay (49260) 
02 41 52 38 03 ou 06 78 96 98 87
rpe@csc.rolandcharrier.fr

EN SAVOIR PLUS

LE RELAIS PETITE ENFANCE (RPE) ACCUEILLE LES FUTURS PARENTS, LES 
PARENTS, LES ASSISTANTES MATERNELLES, LES SALARIÉS GARDE À DO-

MICILE AINSI QUE LES ENFANTS DE MOINS DE 4 ANS.

TRAVAUX 
FINALISÉS

RUE NoTRE-DAME
SUITE DU CHANTIER

RELAIS PETITE ENFANCE
DES MODES D'ACCUEILS ADAPTÉS
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Dans le but de simplifier les dé-
marches des familles, le relais petite 
enfance est, depuis 2023, la porte 
d'entrée unique, dédiée aux parents 
et futurs parents, qui recherchent 
un mode d'accueil ou de garde.
En fonction des besoins de chaque 
famille, le RPE, lieu d’informations 
et de préinscriptions, apporte une 
réponse personnalisée et la plus 
adaptée possible.
Qu’il soient collectifs, familiaux ou 
bien à domicile, réguliers ou ponc-
tuels, différents modes d’accueil 
sont proposés sur le territoire :
— Les assistantes maternelles à do-
micile ou en MAM
— Le multi accueil
— La garde à domicile
Le RPE accompagne les parents et 
les assistantes maternelles dans 
les démarches administratives à ac-
complir (pré-inscription crèche, liste 
actualisée des places disponibles, 
contrat de travail, mensualisation, 
aides financières…), dans leurs rôles 
(droits et devoirs de chacun) en fonc-
tion du projet d’accueil et sur tout 
sujet lié à l’éducation du tout-petit.

Des animations sur le territoire in-
tercommunal, riches et variées, sont 
ouvertes tout au long de l'année 
aux assistantes maternelles agréées 
pour les enfants dont elles ont la 
garde et également aux parents.
Le RPE organise des activités afin 
de favoriser l'éveil et la socialisation 
des enfants et également de rompre 
l'isolement et de créer des temps 
d'échanges, de rencontres entre 
les professionnel(le)s de la petite 
enfance et/ou les parents : ateliers 
créatifs ou culturels, activités ma-
nuelles, jeux, parcours, animations 
autour du livre… L'occasion pour 
les enfants de jouer ensemble en 
présence de leurs assistantes ma-
ternelles et/ou de leurs parents est 
certes vrai au sein de la Maison de 
l'enfance mais pas seulement. Ces 
temps forts stimulants se déroulent 
aussi à travers l'ensemble des diffé-
rentes communes.

Découvrez quelques exemples 
mis en place au sein de la com-
mune du Puy Notre-Dame en 
2023 :
— Le 8 juin : « un rallye pous-
settes » . À l'initiative des assis-
tantes maternelles de la com-
mune, un rallye a été organisé 
avec des énigmes adaptées aux 
tout-petits en circulant dans le vil-
lage. Au départ de la mairie pour 
une promenade sous le soleil en 
observant les jardins, les pan-
neaux, les arbres, les fleurs, puis 
goûter en commun dans le parc.
— Le 24 octobre : « jeux d’au-
tomne dans le parc » . Un jeu de 
cache-cache derrière les arbres, 
une chasse aux trésors en équipe 
pour retrouver des marrons, des 
plumes, des feuilles, de la mousse, 
des glands et réaliser une œuvre 
d’art collective façon « land art » . 
Un plaisir partagé avec des comp-
tines d’automne et un gâteau à la 
citrouille.



Mme Valérie THIBAULT Mme Magnolia TESTONMme Domitilde ROUDIEMme Sandy PASCAUD
Je m'appelle Thibault Valérie, maman de 
3 enfants et mamie de 6 petits enfants. Je 
suis assistante maternelle depuis 20  ans 
au Puy-Notre-Dame. Je cherchais un 
métier en lien avec les jeunes enfants, mais 
n'ayant aucun diplôme en ce domaine, je 
ne pouvais prétendre à aucune place en 
crèche ou en école. Assistante maternelle a 
été une évidence pour moi. C'est un métier 
tellement enrichissant et aucune journée 
ne se ressemble. Je tisse des liens très forts 
avec les petits loulous que l'on me confie, 
ils sont très attachants.
Mes horaires sont très extensibles : je 
commence avec les enfants, soit à 6h ou à 
7h le matin et le dernier part vers 18h30 
ou 19h et ceci cinq jours par semaine. 
Ensuite il faut préparer la journée du 
lendemain. Je peux accueillir quatre 
enfants en même temps. C'est vrai que 
cela fait de grandes journées et semaines, 
mais je fais partie d'une génération où 
je peux comprendre les besoins des 
parents, et c'est réciproque si j'ai besoin de 
m'absenter. C'est comme cela que je vois 
mon métier et pour moi le relationnel est 
très important avec les parents.

Je m'appelle Magnolia Teston, j'ai 
30 ans. Cela fait maintenant 1 an que 
j'ai commencé à travailler en tant 
qu'assistante maternelle à domicile. 
J'ai toujours voulu travailler auprès 
des enfants depuis mon plus jeune 
âge. Je m'étais finalement dirigée vers 
les personnes âgées. Mais l'envie de 
m'occuper d'enfants, de pouvoir les 
accompagner dans leur développement, 
étant toujours là et aussi le besoin d'être 
plus présente auprès de ma famille, je me 
suis finalement lancée dans l'aventure.
Je peux accueillir 3 enfants simultanément 
de 0 à 18 ans. Je travaille actuellement du 
lundi au samedi de 6h15 à 18h45, voire 
plus tard selon les besoins des parents. Je 
suis assez flexible là-dessus.
J'essaie de proposer de nouvelles activités 
régulièrement. Et nous allons aussi très 
souvent au RPE de Montreuil-Bellay pour 
participer aux matinées récréatives afin de 
leur faire découvrir d'autres activités que 
nous ne faisons pas forcément chez nous. 
Cela me permet aussi d'avoir de nouvelles 
idées à réaliser ensuite à la maison.

Je suis maman de 2 grands enfants et 
assistante maternelle depuis 19 ans. Je fais 
ce métier par passion, il est très diversifié 
avec une relation humaine incroyable, des 
valeurs et du respect que seul un enfant 
peut donner sans se poser de questions. 
C'est un métier qui n'implique pas que 
vous mais également votre famille et 
votre environnement, il est très riche 
en émotions ! Les bisous, les regards, la 
tendresse et la confiance qu'un enfant 
vous donne tout au long de la journée sont 
des moments incroyables.
Je propose des horaires sur la semaine en 
fonction des besoins des familles.
J'ai trouvé un équilibre, au regard de ce 
métier qui pourrait paraître solitaire, 
en faisant partie d'une association 
d'assistantes maternelles les Kokinoos. On 
se réunit une fois par mois sur des thèmes 
prédéfinis à la rentrée de septembre. Je 
participe aussi aux ateliers du RPE sur des 
activités comme la psychomotricité, éveil et 
chant, Snozelen…
Mon agrément me permet d'accueillir 
4 enfants de moins de 6 ans. J'aime 
découvrir tous les jours leurs progressions. 
J'essaye le plus possible d'être 
complémentaire avec leur vie familiale, 
avec une petite touche professionnelle et 
personnelle. Ma plus belle réussite, c'est 
de les revoir des années plus tard et de 
pouvoir encore les serrer dans mes bras.

Je suis une maman de 2 enfants âgés de 
8 et 6 ans, et je suis assistante maternelle 
depuis maintenant 11 ans. J'ai décidé de 
me lancer dans cette aventure pour être 
au contact des enfants de tous âges, les 
aider à grandir et s'épanouir et avoir ce 
côté convivial et familial avec les parents.
Je peux accueillir jusqu'à 4 enfants dont 
3 de 0 à 18 ans, un 1 de 2 ans à 18 ans.
Les horaires des assistantes maternelles 
sont souvent atypiques et s'adaptent à la 
demande des familles. Cependant ayant 
2 enfants encore jeunes, je me suis fixée 
un rythme de 7h15 à 18h.
J'aime beaucoup les activités manuelles 
que je propose en fonction de la 
demande des enfants : peinture, pâte 
à modeler, pâtisserie… Nous aimons 
également faire des promenades en 
poussette et aller au Zoo de Doué.
Je vais également au RAM faire des 
activités et je participe aux activités 
pédagogiques proposées par 
l'association d'assistantes maternelles les 
Kokinoos.

MOTS
D'ENFANTS

ASSISTANTE MATERNELLE
UN RÔLE DE TRANSITION
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Quel mot te vient à 
l'esprit si je te dis : 

"Nounou" ?
— Gentillesse —
— Je l'adore —
— Souvenir —
— Enfance —

— Super Nounou —
— Câlin —
— Jeu —

— Gâteau —
— Musique —

Jules (10 ans) / Inès (7 ans)
Rozenn (10 ans) / Briac (7 ans)
Lise (13 ans) / Arman (10 ans)

Alice (4 ans) / Jade (10 ans)
Robin (10 ans) / Tessa (9 ans)

Diego (4 ans) / Alphonse (3 ans)

L’assistante maternelle est une 
professionnelle de la petite en-
fance pouvant accueillir à son 
domicile jusqu’à quatre enfants 
mineurs généralement âgés de 
moins de six ans. 
Avant d’accueillir un enfant, elle 
doit obligatoirement avoir été 
agréée par le Conseil Général.
Elle a pour mission principale d'as-
surer l’accueil et l'éveil des enfants, 
tout en veillant à leur bien-être et 
à leur développement en toute 
sécurité durant le temps pendant 
lequel ils lui sont confiés. Son rôle 
de transition est en effet complé-
mentaire à celui des parents. 
Le plus souvent, l'assistante ma-
ternelle accueille les enfants chez 
elle, à la journée, lorsque les pa-
rents travaillent. Mais, les horaires 
de travail sont très variables, 
puisque déterminés en fonction 
des besoins de l’enfant et des 
contraintes horaires des parents. 
Les intérêts de ce métier sont la 
possibilité d’exercer une activité 
professionnelle à domicile, la li-
berté de travailler de manière au-
tonome, la possibilité de définir 
son emploi du temps et la possi-
bilité de contribuer au développe-
ment des enfants…

LA COMMUNE DU PUY NOTRE-DAME COMPTE 4 ASSISTANTES 
MATERNELLES AGRÉÉES ET EN ACTIVITÉ DONT VOICI LES PORTRAITS.



Co-Présidents : 
FROTIN François & BETTON Bastien
Vice-présidents : MARTIN Arnaud (en 
charge des seniors), BOITEAU Jean Louis (en 
charge de l’animation dominicale), FRADIN 
Johnny (en charge des jeunes)
Secrétaires : 
JUBIN Mélanie, JAGUENEAU Cathy
Trésoriers : POTIER Lucas, BETTON Quentin
Responsable festivités : JALTEAU Anthony
Responsable communication : 
DEROUINEAU Florian
Les membres du bureau : AUGEREAU 
Laurent, BETTON Bastien, BETTON 
Quentin, BOITEAU Jean-Louis, COGNÉE 
Gabriel, CORMERY Marina, DAVID Denis, 
DEROUINEAU Florian, DEROUINEAU Guy, 
FRADIN Johny, FROTIN François, GOURDON 
Franck, JAGUENEAU Cathy, JALTEAU Anthony, 
JUBIN Mélanie, LECOMTE Alexis, MAINGRET 
Benoit, MARTIN Arnaud, POTIER Lucas, 
ROUVREAULT Benjamin, TESSIER Mickael.

Dans sa continuité, le bureau reste stable. 
Le travail accompli au fur et à mesure 
est une nouvelle fois récompensé par la 
labélisation « bronze » de notre école de 
foot pour les saisons 2023 à 2026. 
Cette distinction du District de Football 
valide les projets menés par le club :
— projet associatif,
— projet sportif,
— projet éducatif,
— projet encadrement, formation.
Merci et bravo à tous nos membres, 
encadrants et bénévoles pour ce label.

En lien avec le projet éducatif, un fil 
conducteur sur le thème de l’addic-
tologie (sous toutes ses formes) est mis 
en place pour cette saison. Le mer-
credi des vacances d’automne, deux 
personnes de l’Association Addictions 
France sont intervenues auprès de 
nos U11 et U13. Le thème du jour 
était « Plus de foot, moins d’écrans » .

QUE LE TEMPS PASSE VITE. À LA SUITE D’UN GROUPEMENT DANS LES 
ÉQUIPES JEUNES ENTRE LES CLUBS HISTORIQUES DU PUY-NOTRE-DAME ET 

DU VAUDELNAY, LES BUREAUX DÉCIDÈRENT DE CONTINUER ENSEMBLE 
ET DE S’UNIR AUSSI EN SÉNIOR. LA FUSION TOTALE DES ASSOCIATIONS 

DONNA NAISSANCE À L’ENTENTE SPORTIVE PUY-VAUDELNAY. .

// Logo avant // Logo 2023

   Pour tout renseignement //
Rendez-vous sur notre site internet 
www.foot-espv.fr ou nous joindre par 
mail à espv.football@orange.fr
Pour nous suivre //
Facebook @espv.foot49  
ou Instagram espv_football 

L’école de foot, réelle vivier du club, est toujours dirigée par Clément MARTIN 
et son équipe d’éducateurs. Les entrainements s’enchainent dans la semaine :
— mardi de 18h30 à 19h45, vendredi de 18h à 19h - U11/U13, stade de Vaudelnay,
— mercredi de 15h à 16h15 - U7, stade du Puy Notre-Dame,
— mercredi de 16h30 à 17h45 - U9, stade du Puy Notre-Dame.

Un jeune du club, Logan CORNEC (20 ans), a intégré l’équipe d’éducateurs 
au travers d’un contrat d'apprentissage. Il est formé par Clément. Les 
samedis Logan encadre nos équipes de jeunes, et les dimanches il défend 
nos couleurs en tant que joueur sénior. C’est une satisfaction pour le club de 
pouvoir accompagner Logan dans son projet professionnel. 
Autre note positive de ce début de saison, le doublement des équipes 
féminines. Dans la continuité de l’an dernier, nous ouvrons une équipe 
féminine U13, en plus de l’équipe féminine U11. Les catégories U15 et U17 
restent entrainées par Johnny FRADIN (mardi de 18h30 à 20h et vendredi de 
19h à 20h. Johnny suit les U17 lors des matchs et Grégory ETHIOUX s’occupe 
des U15. Environ 120 jeunes, toutes catégories confondues, prennent plaisir 
à jouer au football dans notre club à échelle humaine. N’hésitez pas si vous 
voulez vous aussi nous rejoindre. 
2 montées pour les séniors  !! La saison dernière, le groupe adulte a fait 
fort puisque les équipes fanion et réserve ont toutes les deux validé leurs 
montées au niveau supérieur, terminant respectivement 2e et 1ère de leurs 
classements. Ainsi la A évolue cette saison en deuxième division et la B en 
quatrième division. Les soixante seniors sont toujours coachés par Richard 
MOURETTE, assisté de Gilles BOUTET nouvellement en charge de l’équipe 
réserve. Les effectifs sont assidus aux entraînements. Les objectifs seniors 
sont simples : consolider les accessions obtenues la saison dernière. 
Nos loisirs ont aussi repris le chemin des terrains, où la bonne ambiance est 
primordiale le vendredi soir avant, pendant et après le match. L’effectif s’est 
globalement rajeuni.

15 ans ! Un anniversaire 
symbolique, marqué par 

l’inauguration d’un nouveau 
fanion. Une identité visuelle 
moderne, à l’image du club.

Le planning des festivités est éta-
bli pour les prochains mois. Nous 
sommes pressés de vous recevoir. No-
tez bien ces dates dans vos agendas !
— 21 janvier : galette des Rois
— 17 février : bal du foot
— 9 mars : loto
— 30 mars : tournoi M. Derouineau
À venir : petit palet loisir en avril,  
concours de pétanque en mai…

Le bureau

NIVEAU Sportif

NIVEAU Festif

NIVEAU Éducatif

JOLI SUCCÈS POUR LA BOOM 
D’HALLOWEEN DE L’ APE LA BONNE 
AVENTURE. LA FÊTE D’HALLOWEEN 
A MONTRÉ TOUTE SA CAPACITÉ À 
RÉUNIR LES PETITS ÉCOLIERS DU PUY 
NOTRE-DAME. MARDI 31 OCTOBRE 
À 18H30 LES FAMILLES ÉTAIENT 
INVITÉES À LA SALLE DES FÊTES DU 
PUY NOTRE-DAME POUR UNE BOUM 
PARTIE. À LA DEMANDE DE L’APE 
LA BONNE AVENTURE, LES P’TITS 
PONOTS ET LEURS FAMILLES ÉTAIENT 
PLUS DE 120 INSCRITS, GRIMÉS DE LA 
TÊTE AUX PIEDS, À S’ÊTRE RETROUVÉS 
POUR CETTE SOIRÉE. 

Un rendez-vous de l’effroi à la nuit tombée que l’association a 
voulu ludique, avec au programme, soirée dansante, ainsi que 
deux boîtes mystère pour chercher à l'aveugle des pochettes 
surprises, coloriage aux couleurs d’halloween, et sans oublier 
l’incontournable défilé dans les rues du village à 19h pour ré-
colter de nombreuses confiseries. Et pédagogique avec la par-
ticipation de Mme Gounou une conteuse d'histoires appréciée 
des tous petits, qui cette année s'est illustrée en tant que jury 
avec Mme Mouchard, pour notre incontournable concours du 
« gâteau le plus terrifiant » .
Afin de partager un bon moment, nous proposions une restau-
ration sur place, avec des hots dogs, chips, des planches apéro 
et une buvette. Cette soirée a tenu ses promesses et a encore 
été une belle réussite grâce aux participants, mais aussi aux 
membres de l’APE qui ont mis en place un nouveau fil rouge. 
Après « Don’t you worry » de Black Eyed Peas, Shakira, David Get-
ta l'année dernière, c'est « Le coach » de Soprano qui a rythmé 
la soirée. Cette fête traditionnelle a permis une nouvelle fois aux 
enfants et parents de passer un très bon moment. Nous remer-
cions les parents, les ponots et ponotes qui ont fait le bonheur 
des enfants lors du défilé en leur donnant des bonbons.

ESPV FoOTBALL
15 ANS DÉJÀ !

NOUVELLE
IDENTITÉ

APE
LA BoNNE 
AVENTURE
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On a donc pu vérifier que le quart 
d'heure angevin existait vraiment 
car 15 minutes plus tard, environ 
80 personnes, prises dans l'ambiance, 
accompagnaient une accordéoniste 
sur un air de Java.
Le départ était ainsi donné, la longue 
troupe s'échelonnait pour se diriger vers 
la première visite, celle de la maison de 
M. et Mme Monnier qui touche l'Église. 
Par une courte présentation, on a 
ainsi appris que Louis XI avait créé un 
chapitre séculier de 13 chanoines c'est 
à dire de laïcs qui habitaient dans le 
village, non pas en communauté, mais 
dans des maisons individuelles. Le 
fait de créer ce chapitre est tout à fait 
honorifique et donne le droit à l'église 
de devenir une Collégiale. Ces maisons 
de chanoines ont toutes une petite 
tour et on en retrouve effectivement 
treize sur le plan de visite de la 
commune.

Pour mieux faire découvrir le village, 
on a ensuite pris la petite ruelle, 
exceptionnellement ouverte, allant de la 
place de l'église à la rue de la Collégiale.
On a rejoint la maison de M. et Mme 
Chouteau (anciennes boulangerie 
Lemeunier et boucherie d'Amand Chiron) 
sur la rue Sainte. La seconde visite nous 
a fait découvrir l'ancien abattoir (où 
des crochets ont été intentionnellement 
conservés pour l'intérêt historique). Présenté 
avec gentillesse par les propriétaires des 
lieux, il est devenu un gîte de haute qualité 
et nous a fait percevoir d'une autre façon le 
clocher de la collégiale. Le boucher a laissé 
encore quelques souvenirs aux anciens 
ponots qui l'ont bien connu et une petite 
anecdote a détendu l'atmosphère quand on 
a su qu'il faisait chaque jour une tournée : 
« le matin la remorque était conduite par le 
professionnel et, souvent le soir, tout était 
inversé car c'est le cheval qui ramenait notre 
émérite boucher » .
Nous sommes passés ensuite dans la cour 
de l'ancienne boulangerie pour découvrir 
l'ancienne horloge de l'église et la tour de la 
cour, preuve d'une maison de chanoine.
L'accordéoniste nous a ensuite donné le 
signal du départ vers une autre destination. 

Nous descendons la rue Sainte laissant côté 
droit une autre maison de chanoine avec 
sa tourelle (anciennement M. Guindeuil). 
Nous passons ensuite devant l'octroi des 
anciens remparts de la ville close pour nous 
diriger « au bout du monde » . C'est ainsi que 
s'appelle le bas du quartier de la Jalterie, chez 
Monsieur Ducornet. Le propriétaire étant 
absent, la présentation est faite par Laurent 
Biguet : on apprend que Mme Ducornet est 
une écrivaine célèbre puisqu'elle a reçu en 
Amérique l'équivalent du prix Goncourt ; le 
fils est également un musicien réputé.
Quentin Isabellon nous déclame avec 
bonheur deux nouveaux rimiaux de Tante 
Gustine, devant un océan de vignes qui 
descend jusqu'à Cix. Il nous rappelle de 
cette façon que le Puy Notre-Dame est bien 
une village viticole de qualité. Sur un petit 
air d'accordéon, nous repartons vers une 
nouvelle découverte. La petite route pentue 
nous permet de découvrir un des plus vieux 
quartier du Puy Notre-Dame. Nous passons 
rue de Compostelle où nous admirons la 
coquille incrustée dans la maison de notre 
coiffeuse honoraire (titre imaginaire que 
nous lui décernons). C'est bien la trace que 
nous sommes sur le chemin du même nom 
que la rue.

En haut de cette rue nous sommes accueillis 
dans une magnifique maison, propriété 
aujourd'hui de résidents américains, qui 
ont accepté de nous recevoir. Parlant très 
peu français, Françoise Gourdon s'est 
faite l'interprête pour nous présenter 
cette propriété. Préalablement elle 
appartenait respectivement aux familles 
Elliau et Buffard et il s'agissait sans doute 
également d'un ancien relais de poste. 
En poussant la curiosité jusqu'au fond 
de la cour, on aperçoit, d'une nouvelle 
façon, une magnifique vue sur l'église. 
Les photographes s'en sont donnés avec 
passion.

Nous sommes repartis ensuite pour une 
nouvelle découverte, laissant les rues de 
Compostelle et Saint Denis où nous avons 
pu apprécier au passage les plaques 
de rues offertes par l'association du 
patrimoine. Nous arrivons à notre avant 
dernier arrêt, le château de la Tour grise : 
une magnifique demeure qui a fait 
l'admiration des participants à notre petite 
randonnée. Philippe Gourdon s'est chargé 
de la présentation et on apprend qu'il y 
eut il y a quelques années, une étude de 
Notaire (Maitre Edeline) et une surprise 
pour tous, un collège de jeunes filles.
Deux rimiaux et un air musical ont clôturé 
cet arrêt.

Toutes les meilleures choses ont une 
fin. Nous sommes partis vers notre 
terminus quelques mètres plus loin, 
dans une ancienne propriété viticole 
qui n'est autre que la propriété 
de notre président Denis Martel. 
Récemment revenu au pays ponot 
avec son copain Laurent Biguet, ils 
sont à la base de cette organisation 
parfaitement réussie. Il faut préciser 
qu'ils en avaient l'habitude car dans 
leur jeunesse ils avaient organisé 
la fête des vieux métiers avec une 
population entièrement déguisée 
qui avait eu un succès mémorable. 
Présentation donc de sa maison, 
rimiaux, musique, sans oublier le vin 
d'honneur offert par la municipalité. 
Un grand merci à elle et à notre 
maire, Isabelle Isabellon, qui a suivi et 
participé à toute la manifestation.
Un pique-nique partagé a satisfait 
les acteurs de cette balade qui a été 
véritablement parfaitement réussie aux 
dires de tous.

LA COLLÉGIALE 
// et ses 13 chanoines

MAISON PRIVÉE
// Anciens commerces

LA JALTERIE 
// Le bout du monde

PROPRIÉTÉ 
// Ancien Relais de poste

CHÂTEAU 
// La Tour Grise

MAISON PRIVÉE 
// ancien Domaine viticole

Une exposition sur les fêtes du village en 
collaboration avec la bibliothèque, une 
exposition des ornements sacerdotaux 
dans la collégiale et une visite de la salle du 
trésor, une découverte du village le samedi 
soir et une visite du village pendant ces deux 
journées accompagnée d'un guide pèlerin.

À L'OCCASION DES JOURNÉES 
DU PATRIMOINE, LA PREMIÈRE 
MANIFESTATION DE L'ASSOCIATION 
DEPUIS LA NOMINATION DU NOUVEAU 
CONSEIL D'ADMINISTRATION. APRÈS 
QUELQUES ANNÉES EN SOMMEIL, LE RÉVEIL 
A ÉTÉ EFFICACE ET RÉUSSI AUX DIRES DES 
VISITEURS ET DES PARTICIPANTS.

À chaque arrêt, il était prévu une 
lecture interprétée avec l'accent 

« patoisant » angevin par Quentin 
Isabellon, acteur professionnel. 

Chaque rimiau était choisi et adapté 
avec finesse en fonction du lieu.

PATRIMoINE
ASSOCIATION DE SAUVEGARDE
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NOTRE 26° ÉDITION S’EST TERMINÉE PAR DE CHALEUREUX 
REMERCIEMENTS DE TOUS NOS PILOTES.

Les pilotes sont toujours aussi satisfaits de faire rouler leurs véhicules 
d’avant-guerre sur un rallye touristique et dans les rues du Puy Notre-Dame.
Après un départ bien arrosé, la pluie les accompagnant une bonne partie de 
la matinée, ils sont arrivés près de l’étang de Bourgueil, où les attendaient 
sandwichs et boissons chaudes, pour un petit déjeuner bien mérité. Ils 
reprirent la route à travers notre belle campagne, pour un repas dans un 
lieu étonnant, direction la Forteresse de Berry. De retour sur le Puy Notre-
Dame, on a pu observer les véhicules dans les démonstrations en nocturne 
et apprécier le bruit des moteurs et des pots d’échappement.
Nous tenons à remercier toute l’équipe organisatrice : bénévoles, logeurs, 
partenaires et commune, sans qui cet événement ne serait possible.

   Suivez nos actualités // 
facebook grand prix rétro du Puy-Notre-
Dame   ou sur Instagram 
@grandprixretrodupuynotredame 

RETOUR SUR LA DEUXIÈME ÉDITION 
DU PUY SENS FESTIVAL.

A L'INSTAR DE 2022, UNE 
SECONDE ÉDITION DE LA SOIRÉE 
DE NOËL AU PUY NOTRE-DAME 
S'EST DÉROULÉE LE VENDREDI 
8 DÉCEMBRE DERNIER, AUTOUR 
DE LA COLLÉGIALE, PLACÉE CETTE 
ANNÉE SOUS LE SIGNE DE LA MISE 
EN LUMIÈRE DE NOTRE BELLE 
CITÉ, AVEC LE PATRONAGE DES 
PETITES CITÉS DE CARACTÈRE ET 
LEUR OPÉRATION « PETITES CITÉS 
D'ANJOU EN LUMIÈRES » .

Ce bel évènement, organisé par 
l'APEPP (Association Pour l'Essor du 
Pays Ponot) et avec le soutien de la 
municipalité, a pour objectif de dy-
namiser  la commune   en associant 
3  thématiques fortes : culture, 
patrimoine et ancrage local. La 
forte implication des bénévoles de 
l'APEPP, épaulés par d'autres asso-
ciations a contribué largement à la 
réussite de ce festival lors du week-
end du 8 et 9 Juillet dernier.
Les festivités ont pris place dans le 
parc de la mairie. À l'ombre, le pu-
blic a pu apprécier les prestations 
gratuites de divers artistes locaux, 
en version électro ou instrumental, 
en solo ou en groupe : Benjamin PIAT 
à l'ouverture, suivi de Phon'éthique, 
Pompas et Solo, Audrey K… Quant au 
Group Cocktail, il a animé le repas de 
plus de 150 convives le samedi soir. 

Dès la tombée de la nuit, les 
habitants étaient invités à 
mettre en lumière leurs maisons, 
avec notamment des bougies 
précédemment distribuées en Mairie, 
puis à venir profiter d'un spectacle 
sur le parvis de la Collégiale offert 
par la municipalité, spectacle de rue 
« Luminescence » , féérie de feu et de 
lumières ! Un concert était ensuite 
proposé dans la Collégiale par 
l'ensemble quatuor « Les Étincelles 
Musicales » , où instrumentistes et 
chanteuses nous ont  interprété un 
répertoire varié et divin !
Pour se mettre définitivement dans 
l'ambiance lumineuse, festive et 
chaleureuse de Noël, il ne restait 
plus qu'à profiter des marrons 
grillés, vin chaud et autres produits 
locaux proposés autour de braseros 
par « l'Association Pour l'Essor du 
Pays Ponot » … Joyeux Noël à tous!Le 27 novembre, lors de son assemblée 

générale, les membres de l'association 
APEPP ont pu également peaufiner 
d'autres animations : les tables ponotes, 
en 2024, proposeront une restauration de 
produits régionaux et diverses expositions.

Ce moment de partage a également 
réuni une centaine de personnes 
le dimanche midi dans une am-
biance  familiale et chaleureuse. En 
parallèle, le programme a été étoffé 
cette année avec de nouvelles ac-
tivités comme la randonnée le di-
manche matin et le vide-grenier.
Cet événement a pour vocation de 
devenir pérenne et de s'inscrire aux 
côtés des autres grandes manifes-
tations mises en place au sein de la 
commune.

Soyez prêts, réservez d'ores et déjà : 
— les 6 et 7 juillet prochains.
La programmation des concerts 
2024 est déjà calée avec des artistes 
locaux aux genres musicaux variés. 
Elle sera dévoilée dans les prochains 
mois. Alors patience…

AGENDA

À NOTER

LES SITES NATURA 2000 SONT DES SITES DÉSIGNÉS À L’ÉCHELLE 
EUROPÉENNE POUR LA RICHESSE DE LEUR PATRIMOINE NATUREL, QU’IL 

SOIT FAUNISTIQUE OU FLORISTIQUE : SUR LA COMMUNE DU PUY-
NOTRE-DAME, ON TROUVE AINSI UN IMMENSE RÉSEAU SOUTERRAIN, LA 

CAVE BILLARD, QUI APPARTIENT À CE PÉRIMÈTRE NOTAMMENT POUR 
SES PETITES HABITANTES…DES CHAUVES-SOURIS !

Le site de la Cave Billard possède 
une richesse exceptionnelle 
d'espèces protégées et encore 
menacées aujourd’hui, avec pas 
moins de 10 espèces en hibernation 
(sur les 22 espèces présentes en 
Anjou) et des effectifs pouvant 
aller jusqu’à 2 900 individus ! 
Il s’agit du plus gros site 
d’hibernation du département, et 
la LPO Anjou y réalise des suivis 
scientifiques depuis plus de 20 ans.

C’est dans le cadre de cette politique 
qu’a eu lieu la soirée du vendredi 
13 octobre, animée par Nina Dugra-
vot-Verleyn : le but ? Faire découvrir 
ces animaux fascinants que sont les 
chiroptères, leur biologie, leurs ha-
bitats, ainsi que leurs menaces. 
En effet, le samedi 14 octobre avait 
lieu le Jour de la Nuit, journée natio-
nale de sensibilisation à la pollution 
lumineuse et à la préservation du 
ciel étoilé  : les chauves-souris étant 
des animaux nocturnes et lucifuges 
(fuyant spontanément la lumière), la 
gestion de l’éclairage fait partie des 
leviers pour préserver leurs popula-
tions et leurs territoires de chasse.

L’animation, hébergée gracieuse-
ment par Julien Aupy, propriétaire 
d’une partie de la cave et partenaire 
de la LPO Anjou depuis le début 
des suivis, s’est déroulée en deux 
temps  : une présentation sur les 
chiroptères et la projection du film 
« Une vie de Grand rhinolophe » , de 
Tanguy Stoecklé (le Grand rhino-
lophe étant l’une des espèces 
phares de la Cave Billard), puis une 
seconde partie en extérieur, à écou-
ter les chauves-souris qui circulaient 
à la nuit tombée, grâce à un détec-
teur à ultrasons… Tout en parlant 
pollution lumineuse ! 

Les 20 participants présents sont 
repartis ravis de la soirée et de 
toutes ces découvertes, avec, nous 
l’espérons, la volonté de protéger ces 
habitants ailés, si discrets et encore 
méconnus.

GRAND PRIX RÉTRo

PUY SENS
FESTIVAL

SOIRÉE
DE NoËL

LE JoUR DE LA NUIT
AVEC LA LPO
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Samedi 3 février 2024 à 17h à La 
Salle des Fêtes : Assemblée Générale de 
l’Association suivie de la traditionnelle 
Soirée des Bénévoles !



Laurent Biguet

SAVEZ-VOUS QUE LE PIGEONNIER RELEVAIT D’UN PRIVILÈGE 
SEIGNEURIAL ? C’EST CHARLEMAGNE QUI ENJOINT À SES 

INTENDANTS D’ÉLEVER DES PIGEONS. TOUS LES CHÂTEAUX ET 
MANOIRS POSSÉDAIENT UN OU PLUSIEURS PIGEONNIERS ET LES 

SEIGNEURS FÉODAUX ÉTAIENT DÉTENTEURS DE CE PRIVILÈGE.

La viande étant un luxe, l’élevage se développera à cette époque pour 
compléter une alimentation composée essentiellement de céréales.
Le pigeon était élevé également pour l’excellence de sa fiente, la colom-
bine. Cette déjection appelée aussi guano, riche en azote, était très utili-
sée pour la fumure de la vigne et des potagers. Chaque pigeonnier possé-
dait de nombreux trous dans les murs qui servaient de nids aux pigeons. 
Ces orifices étaient dénommés des boulins. Il est admis que le nombre 
de boulins permettait de calculer la superficie du domaine sur lequel le 
pigeonnier était implanté. Un boulin représentait 5 000 m2 pour 1 pigeon.

Notre commune possède plusieurs 
pigeonniers tels l’entrée du Château 
de Beauregard, le long des remparts. 
On en trouve un peu partout dans 
la partie historique du bourg. Mais 
le plus célèbre et le moins connu se 
trouve à Sanziers, au milieu du village, 
derrière les bâtiments de la demeure 
seigneuriale de la Hupponnière. On 
accède par un sentier conduisant à des 
caves, dépendances du manoir. Il est 
formé de deux parties :
— l’une souterraine est un puits de 
section carrée de 3 m de côté et de 
5 m de hauteur. Les parois intérieures 
sont tapissées, jusqu’à un mètre du sol 
de boulins appareillés (300 environ) 
distribués en lignes parallèles.
— faisant suite une tour carrée visible 
de l’extérieur en descendant sur 
Sanziers qui se compose d’une tour 
carrée (3 m de côté, 1m50 de hauteur) 
coiffée elle-même d’une sorte de 
campanile porté par 4  colonnes dont 
l’écartement servait de trous d’envol. 
Trois logettes permettaient aux oiseaux 
de se poser à l’arrivée et au départ.

Quelle est l'origine de 
l'expression « se faire 
pigeonner » ? 
L'origine remonte au 16e siècle. En 
effet, le pigeon était un symbole de 
richesse. La quantité de volatiles dans 
les pigeonniers était proportionnelle 
à la surface des terres exploitées 
par le propriétaire et ainsi à sa 
fortune. Dans le but de réaliser 
de belles alliances, certains peu 
scrupuleux n'hésitaient pas à ajouter 
de faux boulins, trous accueillant les 
pigeons, afin de paraître plus riches 
qu'ils ne l'étaient. Le ou la marié(e) 
et sa famille se faisaient ainsi 
« pigeonner » , c'est -à -dire duper…

EN SAVOIR PLUS

LES PIGEoNNIERS

PARTAGE DE PASSIoN 
MON TOUR DE LA FRANCE EN 19O JOURS

LE SAVIEZ-
VOUS ?

+
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PARTIE 1/3
Quand on a des rêves de gosse qu'on traîne 
depuis 50 ans, il faut savoir tout mettre en 
œuvre pour les réaliser… avant qu'il ne soit 
trop tard ! Alors quand l'opportunité s'offre 
enfin à vous, il ne faut surtout pas hésiter et 
passer à l'acte le moment venu ! C'est d'un 
vrai Tour de l'Hexagone dont je rêvais secrè-
tement depuis ma plus tendre enfance. Je 
fus sans doute bercé par mes nombreuses 
lectures d'aventures fantastiques de Jules 
Verne, aux BD de Corto Maltese, en pas-
sant par l’île au Trésor de Stevenson. Mes 
récentes expériences d'itinérance en Asie 
du Sud-est durant 5 ans, ou la traversée 
des USA via la Route 66 en 2014, ont aussi 
contribué à ces envies d'ailleurs, ces besoins 
d'horizons nouveaux, de grands espaces 
et de rencontres magiques ! Ce voyage fut 
sans doute aussi pour moi le moyen de me 
rapprocher de l’essentiel, pour profiter au 
mieux de l'instant présent et donner plus de 
sens à mon parcours. À suivre …

PARTIE 2/3
Base arrière au Puy Notre-Dame où j’ai 
vécu durant 20 ans, avec un départ officiel 
le 1er avril 2022 de Saint-Brévin-Les-Pins. 
Objectif : longer au plus près les côtes 
maritimes et les frontières de nos pays 
voisins, dans le sens contraire des aiguilles 
d’une montre. De Saint-Brévin-les-Pins, 
l’itinéraire démarre plein sud le long de la 
côte Atlantique et ses splendides plages de 
sable fin jusqu’au Pays-Basque aux pay-
sages si pittoresques. Puis j’entreprends 
la traversée des Pyrénées d’Ouest en Est 
au plus près de la frontière espagnole. 
La suite du parcours me conduira le long 
de cette merveilleuse côte Méditerra-
néenne jusqu’à Menton. Viendra ensuite 
la Route des Grandes Alpes qui jouxte les 
frontières italienne et suisse sur 700 km, 
en franchissant 17 des plus grands cols 
alpins de Menton à Thonon-les-Bains et 
son immense Lac Léman. Splendide ! Je 
ne pouvais pas rater ensuite le Jura et 
ses nombreux lacs, puis l’Alsace et ses 
incroyables villages. Vinrent ensuite la 
Lorraine, la Moselle, la Flandre et le Nord 
le long de la frontière belge. Puis au bord 
de la Manche, la Picardie et ses incon-
tournables baies, la Normandie avec ses 
célèbres plages et ses falaises incroyables. 
Et enfin, pour terminer, toute la Bretagne 
avec ses côtes escarpées et sa beauté 
authentique. J’ai bouclé la boucle, à Saint-
Bévin-Les-Pins le 1er Novembre 2022. 
À suivre …

PARTIE 3/3
Mission accomplie, le rêve de gosse 
a été réalisé ! Quel bilan ? 190 jours 
de découvertes, d’explorations et de 
rencontres 17 265 Km dont la plupart 
électriques, grâce à mon Renault Captur 
Hybride ! 190 articles (1 chaque jour) 
sur un blog avec le plaisir d’écrire et de 
partager 9 500 consultations de mon 
blog sur la durée du Tour de France 
5 651 photos et 162 vidéos prises avec 
envie et curiosité 9 régions et 39 dépar-
tements traversés avec émerveillement 
et sans incident Avec quand même, 
1 refus de priorité à droite… à un poli-
cier bienveillant ! Et surtout… Un mode 
de vie en totale liberté et en proximité 
avec la nature. Des moments uniques 
pour soi De nouvelles rencontres, riches 
et insolites tous les jours Des visites 
et découvertes inédites Des paysages 
sublimes et inspirants au quotidien Un 
partage de mes découvertes et explora-
tions sur le blog En conclusion, nous le 
savions déjà, mais je vous le confirme, 
suite à mon vagabondage hexagonal, 
la France est belle et inspirante ! Je me 
permets un petit conseil pour terminer, 
si vous avez des rêves, vivez-les dès que 
vous le pouvez, la vie est trop courte ! 

Laurent BIGUET est originaire 
du Puy-Notre-Dame où il a 
vécu toute son enfance et 
adolescence jusqu’à ses 20 ans. 
Psychologue de formation, 
il a fait toute sa carrière 
dans une grande entreprise 
industrielle française où il a 
occupé différents postes à 
responsabilités en France et 
à l’international. Résident en 
région parisienne et tout jeune 
retraité, il se partage désormais 
entre sa famille, ses amis et 
ses passions : les voyages, 
la littérature, la marche et 
l’environnement, la généalogie, 
l’éducation… sans oublier le Puy 
Notre-Dame et son magnifique 
patrimoine.



Face à ce constat, ASPIRE, association 
spécialisée dans l'insertion dans le 
secteur du Saumurois, s’est engagée 
dans une démarche d’accès à une ali-
mentation de qualité pour tous, avec le 
programme « Paniers Solidaires » , initié 
par le Réseau  Cocagne, association  qui 
anime des fermes à vocation d’inser-
tion sociale et professionnelle certifiées 
« Agriculture Biologique » et déve-
loppe la vente de paniers de légumes 
frais, récoltés à la main.

Le dispositif « Paniers Solidaires » permet 
à des familles, étudiants ou personnes 
isolées à faibles revenus d’accéder :
— à des paniers de légumes certifiés 
« Agriculture Biologique » , frais et lo-
caux, chaque semaine, à prix solidaire,
— à un accompagnement collectif au-
tour de l’alimentation : atelier cuisine, 
jardinage, visite de sites,…
Les légumes sont cultivés par une dou-
zaine de salariés en insertion sur le Jar-
din  de  Cocagne, implanté dans la com-
mune voisine de Saint-Macaire-du-Bois, 
qui utilise le maraîchage bio comme 
support d’accompagnement socio-pro-
fessionnel.

   Pour tout renseignement 
complémentaire sur le dispositif 
"Paniers Solidaires" ou plus largement 
sur les Jardins de Cocagne // 
Association ASPIRE, 270 rue du Clos 
Bonnet, 49400 Saumur - 02 41 67 74 00,
jardin.cocagne@aspiresaumur.fr,  
www.aspiresaumur.fr

AUJOURD’HUI EN FRANCE, PRÈS DE LA MOITIÉ DES ENFANTS (DE 3 À 17 ANS) 
MANGENT MOINS DE 2 FRUITS ET LÉGUMES PAR JOUR, AVEC TOUS LES IMPACTS 

SANITAIRES QUE CELA ENGENDRE.

Donnez votre avis sur 
sa future charte 
Du 20 décembre 2023 (à 10h) au 31 jan-
vier 2024 (à 17h), le Parc naturel régional 
Loire-Anjou-Touraine lance une grande 
enquête publique portant sur la révi-
sion de sa charte. Ce document concré-
tise, pour les 15 ans à venir, le projet de 
protection et de développement du-
rable du territoire. Bien que ce soit un 
contrat entre les communes, intercom-
munalités, Départements et Régions, 
la mise en œuvre de la charte mobilise 
tous les acteurs locaux : habitants, 
élus, agriculteurs, professionnels… Cha-
cun est concerné de près ou de loin par 
les actions du Parc ! 

De nouveaux enjeux pour 
le territoire 
Créé en 1996, le Parc Loire-Anjou-Tou-
raine s’est donc engagé dans la révision 
de sa charte. Fruit d’une large concerta-
tion citoyenne, ce nouveau projet s’est 
construit autour de 3 grands défis : ren-
forcer la qualité des paysages et la bio-
diversité, s’engager dans la sobriété et 
la résilience, consolider les coopérations 
pour garantir à tous les êtres vivants, une 
haute qualité de vie ligérienne.

Où et comment déposer votre avis 
concernant l'enquête publique ? 
— pendant les permanences de la 
commission d’enquête, 
— sur les registres papier disponibles 
dans chaque lieu d’enquête, 
— sur le registre en ligne dédié : 
www.registre-dematerialise.fr/4980/ 
— par courrier à M. le Président 
de la commission d’enquête, Parc 
naturel régional Loire-Anjou-
Touraine - Maison du Parc 15 avenue 
de la Loire 49730 Montsoreau, 
— par mail à enquete-publique-
4980@registre-dematerialise.fr

POUR PARTICIPER

   Plus d'infos // 
www.parc-loire-anjou-touraine.fr
Pour participer à l'enquête publique // 
voir ci-contre

DU 20 DÉCEMBRE 2023 AU 31 JANVIER 2024, LE PNR LANCE UNE GRANDE ENQUÊTE 
PUBLIQUE PORTANT SUR LA RÉVISION DE SA CHARTE.

Le principe du programme est de 
sortir de la logique traditionnelle 
de l’aide alimentaire, en favorisant 
la mixité des publics sur nos 
19 points de dépôts de paniers 
(dont la commune du Puy Notre-
Dame*), tout en proposant un 
accompagnement tourné vers le 
bien-vivre alimentaire.
Ainsi, la personne bénéficiaire 
s’abonne et participe au prix du 
panier à hauteur de 33 % du prix 
de vente classique : elle achète son 
panier 4,50 € au lieu de 13,50 €, 
auxquels s’ajoute une cotisation 
annuelle de 6 €. Le dispositif des 
Paniers Solidaires est accordé pour 
une durée d’engagement allant de 
3 à 12 mois, reconductible une fois. 
— À noter : l’adhérent bénéficie 
d’une période d’essai d’un mois. 
L’engagement de l’adhérent prendra 
définitivement effet à l’issue de cette 
période, sauf avis contraire.

EN SAVOIR PLUS

*Retrait des paniers solidaires auprès 
du « Variété » , 13 rue de la Collégiale au 
Puy Notre-Dame : vendredi de 14h à 21h, 
samedi de 10h à 16h.

Charte 
ENQUÊTE 
PUBLIQUE 
2024-2039

PARC NATUREL RÉGIoNAL
LOIRE-ANJOU-TOURAINE

PANIERS SoLIDAIRES
ASSOCIATION ASPIRE
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La FDGDON  de Maine-et-Loire 
(Fédération Départementale 
des Groupements de Défense 
contre les Organismes 
Nuisibles) est un syndicat 
professionnel créé en 2006.
La FDGDON 49 a pour objet 
essentiel la protection de l’état 
sanitaire des végétaux et du 
patrimoine naturel dans l’intérêt 
public. Elle est référence et agit dans 
les domaines de la surveillance, 
la prévention et la lutte contre les 
espèces exotiques envahissantes et 
les dangers sanitaires aux végétaux 
ou à la santé publique pour le 
département.

  Si vous devez lutter contre les 
chenilles processionnaires, un nid 
de frelons qui apparait après la 
tombée des feuilles // contactez la 
FDGDON 49 au 02 41 37 12 48

FDGDON 
et patrimoine naturel

…et partagez vos vacances.
Pour participer au développement 
et à l’épanouissement d’un enfant, 
pour contribuer à sa socialisation 
et promouvoir ses capacités, et 
pour favoriser son autonomie, 
accueillez cet été un enfant de 6 à 
10 ans ! Nous accompagnerons 
votre démarche dans l’esprit qui 
nous anime : désintéressement, 
respect des différences et 
des croyances religieuses, 
reconnaissance des richesses et 
des capacités de l’enfant, discrétion 
sur son passé et sur sa famille.

  Pour partager la chaleur de 
votre foyer cet été, contactez-nous :
au 02 41 88 85 65 ou par mail 
afvdev.490@secours-catholique.org
Secours Catholique, 15 rue de Brissac, 
49000 Angers

DEVENEZ 
Famille de vacances

Vous souhaitez améliorer le confort 
de vie dans votre logement et vous 
vous posez des questions :
— Quel chauffage pour mon logement ?
— Comment bien isoler mon pavillon ?
— Comment adapter mon logement 
pour y vivre plus longtemps ?
— Ai-je droit à des aides financières ?
Le Programme de « lutte contre la 
précarité énergétique et d’adaptation 
des logements à la perte d’autonomie » 
sur tout le territoire Saumur Val de Loire 
ainsi que les Opérations sur Doué-en-
Anjou, Fontevraud-l’Abbaye, Montreuil-
Bellay, Vivy, Allonnes, Longué-Jumelles 
et Saumur peuvent peut-être répondre 
à vos questions. 
Ces dispositifs mobilisent des aides de 
l’ANAH (Agence Nationale de l’Habitat) 
attribuées sous certaines conditions 
(revenus, logement de + de 15 ans, être 
propriétaire de son logement…).
En complément de ces subventions 
principales, la Communauté 
d’Agglomération Saumur Val de Loire 
apporte également un soutien financier 
aux projets de travaux sous réserve 
d’éligibilité aux aides ANAH.

  Pour tout complément 
d’information // le Pôle Habitat de la 
Communauté d’Agglomération Saumur 
Val de Loire répond à vos questions au 
02 41 40 45 56.

AMÉLIORATION 
de l'habitat

Les Brèves

MAL-LOGEMENT
DES SOLUTIONS
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À partir du 1er janvier 2024, une nouvelle plateforme numérique 
pour signaler et traiter le mal logement en Maine et Loire.
Vous constatez des problèmes dans votre logement : des infiltrations 
d’eau, des moisissures, un manque de ventilation, des difficultés 
à chauffer, un risque électrique, des défauts d’équipement ou 
d’entretien… Vous en avez parlé à votre propriétaire mais ça ne 
change pas. Vous pouvez signaler votre situation de mal logement 
au Pôle Départemental de Lutte contre l’Habitat Indigne grâce à la 
nouvelle plateforme : histologe.beta.gouv.fr. 
HISTOLOGE est un service numérique, public et gratuit, facilement 
accessible depuis un ordinateur, un téléphone, une tablette. En 
quelques clics, vous expliquez les problèmes rencontrés, vous 
communiquez vos coordonnées, vous déposez des commentaires 
et des photos. Votre dossier sera ensuite transmis aux services 
compétents qui traiteront votre demande et engageront les actions 
nécessaires. Vous serez recontacté et vous recevrez régulièrement des 
informations sur l’avancement de votre dossier.

  Rendez-vous sur la plateforme // histologe.beta.gouv.fr



MAIRIE
Horaires d’ouverture au public 
lundi et mercredi :
9h-12h et 14h-17h
mardi et jeudi : 9h-12h
vendredi : 9h-12h et 14h-18h
// 02 41 52 26 34
mairie.le.puy.notre.dame@wanadoo.fr
www.ville-lepuynotredame.fr

ÉCOLE LA BONNE 
AVENTURE

// 02 41 52 25 03
ce.0491953g@ac-nantes.fr

MÉDECINS
Docteur DELAVIGNE
// 02 41 59 98 58
Docteur VIRY
// 02 41 03 33 37

INFIRMIÈRES 
// 02 41 52 24 95
// 06 28 19 72 75
Permanences de soins : 
mardi et samedi de 8h à 8h30 
au 1 rue Saint-Denis

PHARMACIE
// 02 41 52 26 44

OSTÉOPATHE
Jean-Baptiste FOURNIAU
// 06 49 98 02 32
Rendez-vous en ligne sur le site 
www.consultoo.fr

ORTHOPHONISTES
Céline LE SEIGNEUR THOMAS
// 06 37 44 00 23
Hélène DEREMETZ
// 06 61 03 28 46

PSYCHOLOGUE
Édith GARNIER
// 06 82 45 01 72

PÉDICURE / PODOLOGUE
Charly HALLARD
// 06 33 02 92 08
Consultation à domicile

ARCHITECTE CONSEIL
PETITES CITÉS DE CARACTÈRE

Permanences de M. ROS (sur 
rendez-vous, 9h30 -12h30) le 
2e jeudi de chaque mois.

CENTRE SOCIAL ET 
CULTUREL INTERCOMMUNAL
ROLAND CHARRIER

139 rue d’Anjou
49260 Montreuil-Bellay
// 02 41 52 38 99
rolandcharrier.csc@gmail.com
www.csc-rolandcharrier.centres-sociaux.fr

COORDINATION
AUTONOMIE 

Permanences physiques (sur 
rendez-vous, de 9h à 12h) :
— Saumur : mardi et vendredi 
(17 place de la Poterne)
— Doué-la-Fontaine : 
vendredi (rue Saint François)
// 02 41 83 22 20 - 06 33 78 76 89
accueil@coordination-autonomie.fr
www.coordination-autonomie.fr

CONSEILLERS
DÉPARTEMENTAUX 

Permanences (sur rendez-vous, 
10h30-12h) les 1er et 4e samedis 
du mois :
— Montreuil-Bellay (en Mairie) : 
Jocelyne Martin // 06 87 93 52 75
jocelyne.martin60@orange.fr
— Doué-en-Anjou (11 rue Foullon) : 
Bruno Cheptou // 06 82 13 30 76
bruno.cheptou@orange.fr
Nous pouvons aussi vous rencon-
trer en mairie du Puy-Notre-Dame 
à d’autres dates.
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 COLLECTE DES 
ENCOMBRANTS
mercredis 6 mars et 5 juin

 CÉRÉMONIE DES VŒUX 
vendredi 19 janvier 2024 // 19h

 LOTO DE L'APE
samedi 27 janvier 2024 // 18h30

 A.G. GRAND PRIX RÉTRO
samedi 3 février 2024 // 17h 
suivi du repas des bénévoles à 19h30

 CONCERT DE 
L'HARMONIE DE VIVY
samedi 24 février 2024 // 20h30

 SOIRÉE ANNÉES 8O - 
AMBIANCE PONOTE
courant mars 2024

 REPAS DES AÎNÉS
samedi 06 avril 2024 // 12h

Ces événements ont lieu à la Salle de Fêtes

Permanences 
numériques // 
— les vendredis 22 décembre,
26 janvier, 16 février, 
22 mars, 12 avril et 31 mai.
(salle Saint Louis, de10h à 12h30)
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